

# EL PROGRESO

NÚMERO 403

SAN JOSÉ, JUEVES 7 DE MARZO DE 1901

AÑO II

## Dr. Teodoro Picado

### MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

## AMANCIO SAENZ,

### Médico Cirujano

DES PACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

## Restaurant Central

### DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reunen todos los días allí á tomar la mañana.

## CABALLERIZA

DE

### M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuido de caballos. Venta de heno.

## GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Sibre. de 1900.

## A VISO

El señor Jesús González Coto me entregó, el día antes de morir, ciento cinco colones.

La persona que acredite tener derecho á ellos, los tiene á sus órdenes.

DR. TAMAYO.

Nota:—Se suplica á los demás periódicos del país que reproduzcan este aviso.

## AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C<sup>a</sup>, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

## —ADELINA—

### JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente. Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras), casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldo," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

## VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

## JUAN MALEK FABRICA de CERVEZA

### Y AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

Lo que nos trae  
la política

(ENTRE POLITIQUEROS)

PERO GRULLO—¿Qué es un partido?

EL DÍA—Un partido es una red en que cae de todo.

(EL DÍA, diario independiente, n.º 145)

—Conoce usted la última definición de un partido?

—Maravillosa!! maravillosa!! Una red, (estilo de pescadores) una especie de atarraya ó TARRAYA, como dicen los indios del Pejivalle en que caé de todo.

—Precioso! Caer de todo quiere decir que caen barbudos, barbi-limpios, cabezones ó guarazapos, sanguijuelas, escarabajos, sardinas y todos los acuáticos y anfibios de la especie.

—Dispense.—Su contestación me presenta una duda. Los anfibios no me parece que puedan formar esa parte del todo desde luego que ese término se aplica á los animales que viven en el agua y en la tierra.

—No hombre! Si no estamos hablando de historia natural ni de cosa parecida, si hablamos de pura política, de esa política que nos tiene hirviendo las escasas células cerebrales que todavía nos pueden hervir. Vaya! Parece que usted no es de los nuestros!

—Lo siento que usted se sulfure, pero es que la definición esa se presta para que en ese punto no estemos de acuerdo.

—Gracias! Si es tratándose de política estamos de acuerdo é insisto á más en que esa definición de la red es perfecta.—A veces uno es tonto de veras.

—No vaya usted hasta ahí sin embargo. La causa de esas distracciones son nuestras grandes preocupaciones políticas.... el pensar en esa patria lacerada, oprimida....

amigo, si es para desterrar el poco buen sentido que nos queda. Así se explica la interpretación que usted dió á esa brillante definición. Ud. comprende que nuestra malicia está en "no dar el brazo á torcer" y eso que un partido sea una red, nueva ó vieja ó una simple y vulgar atarraya eso no importa. Que caé de todo—me diría usted?—vaya hombre—no caen en la DE CANA, el diario más viejo, respetable y mejor redactado del país, los artículos del paralítico MINUCIO ¿qué de particular que en un partido—que no es ni decano ni nada "caiga de todo."

—Ah! entonces pueden caer garzas también?

—Si señor.

—Y horizontales? (nombre dado á algunos "gasteropodos.")

—Pues también.

—Y cuervos?

—Qué pregunta.....

—Y Dioses?

—Vaya hombre, no sea usted noneco.

Y veletas?

—Amigo que entendede-  
ras las suyas. Pues de qué

partido es usted, voto á bríos!

—Pues hasta ahora no soy de ninguno y por eso lo molesto, para saber, para instruirme, pero ya veo que hasta yo puedo entrar en la red desde luego que hay ahí bípedos como las garzas y los cuervos.

—Si señor.... Y como usted yo creo que no es cuadrúpedo, al menos por la forma y como en una red grande sería posible que hasta un elefante entrara, usted que es bípedo, lo podría perfectamente.

—Ah señor! entonces ya puedo entrar en el partido.

—Sí y gritar.... "Viva el partido de la Red."

—Que viva!! gritó el neófito.

—Que viva!! Que viva!,  
Que viva!!....

—"Que viva, el partido de la Red."

EL CORO—Que viva! Que viva!  
Que viva!

"Que viva el partido de la Red."

TABLEAU!!

## LOS DIOSES SE VAN

Las bullas politiqueras van de capa caída, y es muy posible que todos aquellos que tenían esperanzas de saborear el pastel, estén dándose á Belcebú al ver el desbarajuste y ese desconsuelo que nos invade siempre que las cosas nos salen de diferente modo de como las hemos pensado.

Los apóstoles de la prensa, de la política, del foro y de la literatura, pliegan sus alas

nal olímpicas gaviotas, y se encastillan entre los muros inexpugnables de su cerebro, negándose á continuar "difundiendo" entre las muchedumbres los "raudales" de su ciencia.

Quedan sobre el yunque sólo los "pigmeos," como siempre, impertérritos, viendo si es posible abrir la brecha á golpe y más golpe.

Sí, nos abandonan estos lugartenientes, estos soldados invencibles.....

Ya no escucharemos más, desde las columnas de "El País" la frase "dogmática, docente" y protectora de Mesén, que nos habla como un cariñoso padre de familia, diciéndonos con lágrimas en los ojos ¡¡oh!! aquí no hay nada bueno, estamos á la retaguardia de la civilización!!

¡¡Pero si ustedes fueran á Chile!..... Nuestro muy estimado amigo Briceño, también ha pensado muy á tiempo, que nosotros los pequeños no podemos alternar entre los "colosos" de la pluma, de la palabra y de la literatura; entre esa pléyade de esperanzas "de la Patria," que á los 21 años poseen ya la ciencia infusa, sino que desde nuestro retiro, desde nuestro pobre cuarto de estudio, debemos arrojar nuestra palabra para que caiga, si es posible, como las lenguas de fuego de Pentecostés, como los rayos incendiarios del Sinaí. Ha comprendido que cuando á uno no se le oye, debe hacerse oír, gozando después con la inefable voluptuosidad de sentir, como dice Vargas Vila, los pies sobre la frente de la multitud. El estampido de un

cañón se escucha siempre, aunque uno se tape los oídos.

Ya no leeremos pues, la frase ardorosa de este Bayardo de nuestra Prensa; guarda sus armas, y yace enmohecida la espada tajante de su pluma.

Pero nos falta algo que ver, nos falta contemplar "el desfile:" no es de "bon ton" eso de permitir la retirada de los amigos, y quedarnos solos sobre la palestra.

No es posible que los Dioses menores, permitan la partida de Júpiter; ellos le siguen, son su guardia de honor.

Pronto, pues, veremos "el desfile", preparaos para contemplarle!.....

LOS DIOSES SE VAN!!!

No se sabe nada absolutamente respecto á la labor del Congreso Jurídico Centroamericano, reunido hace pocos días en nuestra amiga El Salvador.

Se dice que los Delegados á él de informar la legislación Centroamericana, lo cual es un tanto difícil á nuestro ver.

Acerca de este asunto, reproducimos lo siguiente que trae "El Periódico" de Granada.

### Congreso Jurídico

"Aún no conocemos el resultado de los trabajos del Congreso Jurídico centroamericano que se reunió en la capital de El Salvador, pero á juzgar por lo que refiere la *Revista de Derecho y Jurisprudencia*, ese Alto Cuerpo se dedicó á algo práctico y laudable.

Aunque los juicios de nuestro apreciable colega salvado-

reño no son más que impresiones, suponemos que ha partido de algún dato cierto al decir que dicho "Congreso se ocupará solamente en acordar una ley general de Bases para la formación de los diversos Códigos de Centro América.

Muy laudable nos parecen esos propósitos. Establecer las bases de la legislación, de una manera clara el valor jurídico de ciertos conceptos de uso necesario é indispensable en la jurisprudencia; fijar, en fin, la norma verdadera, el espíritu que debe predominar en los diversos ramos del derecho patrio, es una obra benéfica y de positiva utilidad, que vendrá á poner término á las encontradas opiniones que con frecuencia se suscitan sobre puntos importantes.

"La falta de plan científico en las codificaciones es causa de la mayor parte de los errores judiciales," dice el periódico á que nos hemos referido, y nosotros agregamos que esa falta imposibilita, además, la unificación del derecho centroamericano, unificación exigida por los antecedentes históricos de estos pueblos y por el común origen de sus instituciones. Ojalá salgan ciertas las noticias que dá el colega, y que el Congreso Jurídico que se reunió en San Salvador, apartándose de la ruta seguida por sus antecesores, deje algún grato recuerdo de sus trabajos, y que, lejos de promover reformas que pugnan con las peculiaridades de los pueblos y con la naturaleza misma de las cosas, haya procedido con el criterio que exige su elevado cargo y su trascendental misión. De ese modo desvanecerá la natural prevención que contra esos Cuerpos existe, y que es debido á que, sin plan y sin rumbo, se lanzan al torbellino de las reformas de imposible aplicación para estos pueblos."

NOTICIAS POR CABLE

Londres, 6.-Avisa un despacho firmado el viernes, que 1500 boers, con quienes se alega anduvieron Dowes y Stein, hallaron cerca de Lilliefontein un lugar en el río Orange donde hubo poca corriente, lo que les permitió pasar á cado. La plaga bubónica se desarrolla de un modo alarmante en la Ciudad del Cabo. Desde el sábado se han encontrado cinco cadáveres de personas de la raza negra. Diez individuos de la raza negra y una mujer de la blanca quienes se creen atacados de la plaga internacional.

Pekín, 4.-Los japoneses se han resuelto á retirar sus tropas durante el presente mes, reponiéndolas con 2000 hombres que acudirán del Japón. De estos 500 serán colocados en esta plaza. Como resultado de la conspicua divergencia de las actitudes de las potencias, los chinos creen que ha comenzado al desacuerdo.

CRONICA GENERAL

Parece que el asunto personal entre los señores Ferraz y Quirós Blanco ha tenido una solución satisfactoria. Lo celebramos.

Injusta nos parece la conducta de cierto diario en estar atacando al señor don César Nieto. Los ataques personales deben abolirse entre compañeros y amigos.

El Licenciado don Ricardo Pacheco, miembro que fué del Congreso Jurídico Centroamericano, se encuentra grave-

mente enfermo. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Sentimos y reprobamos los atropellos de que dicen ha sido víctima nuestro amigo don Adán García. La autoridad, principalmente, debe dar el buen ejemplo en las provincias que como Heredia, gozan de muchas simpatías.

Con muy buenos propósitos vió la luz pública *El Boletín Municipal*. Forman parte de la redacción de ese importante quincenal, los apreciables jóvenes Dr. don Teodoro Picado, don Ciriaco Zamora y don Luis Jerónimo Bonilla. Nos ocuparemos de este simpático órgano de la Municipalidad.

Un amigo de Nicaragua nos participa que en breve tendremos, de paseo, en esta capital, á los Generales don José Santos Zelaya y don Terencio Sierra, Presidentes de las Repúblicas de Nicaragua y Honduras. Visitas de esta índole unifican de un modo expresivo las relaciones que deben existir entre países hermanos.

Permanente

Hilario Granja, Santa Cruz. José Acuña, Esparta.—J. M. C., Cartago.—J. D. Vilches, Barba.—Jorge Hoppe, La Uruca.—Julio V. Quirós, Esparta. Se servirán contestar nuestros memorandums?

El Admor.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo, 462.—San José Costa Rica.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLERÍA.

OJO

Vendo una casa mediana en la calle 18, 125 varas del mercado, frente á la casa que fué de la familia Prestuary.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLORE como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa; á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

COLONES!!

Se reciben en el bien servido Hotel Europa, de Atenas, propiedad de Ramón Araya y Hn<sup>os</sup>, quienes han rebajado el 25% de su módica tarifa acostumbrada.

No dejar de pasar por este acreditado y antiguo establecimiento.

A las costureras y modistas

SE VENDE una máquina de Singer reformada; costó ₡ 100, y se dá por ₡ 60; está nueva y en buen estado, para pormenores en esta imprenta ó con

Manuel Ant<sup>o</sup> Poveda.